

漢方の保険外し

強い懸念

日本東方医学会 会長 長瀬 眞彦 氏

OTC 類似薬 保険除外



日本維新の会は、OTC薬のある医薬品について保険から外す提案をしており、具体的に28成分を挙げ、その財政影響を示している(1面)。実際にこれらの薬が保険から外されると患者への影響はどうか。漢方専門医で内科・皮膚科などを標榜し、東京で開業している吉祥寺中医クリニックの長瀬眞彦院長に話を聞いた。



漢方薬は定期的に保険外しが狙われています。これは、過去に急速に保険適用が進んだという背景が関わっています。しかし、漢方薬はがんや術後のサポート、更年期障害、冷え性など、西洋医学では改善しきれない症状に効果があります。薬局などで医薬品と同様の漢方薬が手に入る場合もあります。価格差は大きく、実際に保険から外れる患者さんには多大な影響があります。経済的な理由で薬を飲み続けられなくなる患者さんが多

漢方薬の保険外しは影響も多大

当院では、がん、難病、アトピーなどさまざまな疾患の患者さんを診ています。

数生まれると思います。日本東洋医学会・日本臨床漢方医学会は、漢方薬の保険診療の継続を宣言で求めています。

東京23区で子ども医療費の無料化が実現しました。が、保険外になると薬代の自己負担が発生することになります。今は、子育て世代も生活が苦しく、ゆとりがありません。ヒルドイドは不正処方を取り沙汰され、保険外の対象とされています。不正処方への対応は必要ですが、アトピーをはじめ、皮膚疾患など幅広い患者さんが使用しています。患者さんによっては使用する量も多く、影響は大きいです。

自己診断は危険
—重症化の懸念—
新型コロナウイルス「麻黄湯」が効果的だという情報がネットで拡散しました。その結果、長期間飲み続けることに適していない「麻黄湯」を飲み続けた多くの人に健康被害が起きました。

使用頻度の高い薬ばかり
日本維新の会から示された28の有効成分リストは、保険から外すなんて信じられないという薬ばかり。いずれも使用頻度が高く、実際に保険から外されると影響は計り知れません。

例えば、抗アレルギー薬のロラタジンは花粉症の患者さんに当院でもよく処方しているので、全世代に関わる負担増になります。

薬の保険外しで、自己判断による健康被害や受診の遅れによる重症化が懸念されます。28の成分リストでも、例えばロキソプロフェンは腎機能障害を引き起こす可能性があります。酸化マグネシウムの過剰摂取は不整脈の可能性がります。このような薬を医師の診察なく飲むリスクは大きいです。

プロフィール

- ・ 専門分野
東洋医学・一般内科
- ・ 資格
医学博士、日本東洋医学会漢方専門医・指導医、日本東方医学会中医専門医
- ・ 主な経歴
1994年 順天堂大学医学部卒業 JR東京総合病院 内科
1996年 順天堂大学医学部 放射線科
1999年 長白会タニクリニック 副院長
2001年 鉄砲州診療所 副所長
2006年 吉祥寺中医クリニック 院長
2017年 順天堂大学医学部 医学教育研究室
2021年 同大学 医学博士
- ・ 役職
日本東方医学会 会長
一般財団法人東方医療振興財団 理事長
医学雑誌「東方医学」編集委員
順天堂大学医学部 医学教育研究室 非常勤助教
杏林東洋医学研究会 世話人
世界中医薬連合会 理事

最新刊

日々の記帳・税務対策、確定申告に必須 開業医必携の一冊!

保険医の経営と税務 2025年版

- 保険医の日々の記帳から確定申告までの手順をコンパクトに解説。日々の税務対策を通じて経営を見直し、医業経営の改善にもつながる一冊です。
- 各種補助金、ワクチン接種費用等の取扱いや税務処理についても解説しています。
- 所得計算については、実額計算と4段階経費率(措置法第26条)の利用方法を解説しています。
- インボイス制度、改正電子帳簿保存法や各種控除など申告に係る変更点など、税制改正を踏まえた内容です。
- 巻末資料として、税務処理に便利な「医療機関の収入に関する課税関係」を掲載。
- 税務調査時にすぐに使える事前通知・終了通知チェックシート、「税務調査 対応の心得10のポイント」のほか、税務署からの来署依頼文書や「質問応答記録書」への対応を掲載・解説しています。
- 情勢解説として、「医療機関の雇用問題と賃上げ、魅力ある医院作り」「2025年度税制改正大綱のポイント」を掲載しています。



保団連「経営・税務のページ」



● B5判 ● 207ページ・定価 1,500円

■ ご注文は、協会・医会まで